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来源：天津自贸区东疆综保区

整理自：《津云》特稿：飞机租赁总量达2000架，全球第二——十问东疆
综合保税区如何实现“大租小租落玉盘”

天津滨海新区东部，东疆综合保税区，这里三面环海，10平方公里的保税港
区与20平方公里的配套服务区联动，实现港城一体化发展。

面积不大，远离市中心，连名字都让人觉得偏僻的地方有什么神奇之处？

在这里，工作围绕服务企业进行，四个主要机构分别是商务促进局、融资租
赁促进局、新经济促进局、金融服务促进局，各部门业务对接人的名字、电
子邮箱、手机号码都清楚地放在官网上。

在这里，飞机租赁总数量实现2000架，全国第一、全球第二，仅次于爱尔兰
；在这里，飞机、船舶、海工产品租赁占全国的80%，工银租赁、民生租赁
、远东宏信、国海海工、招商工业、福船集团等行业龙头纷纷落户；在这里
，成功打造万亿级租赁产业链，上中下游全覆盖，形成东疆集聚效应，被业
内称为“无东疆不租赁”。

以上这些，都形成于过去十几年时间，东疆为什么可以这么牛？我们采访了
租赁企业、航空公司、飞机制造商、管理机构等，用十问来为您解剖东疆。

此外，零壹租赁智库通过对天津东疆的飞机租赁政策及创新业务模式的梳理
，深入分析天津东疆飞机租赁的发展情况。

第一问：为嘛要“租飞机”？

“什么？我们坐的飞机，航空公司是租来的？”谈到飞机租赁，很多人会大
惑不解，“为什么要租飞机呢？”

工银航空租赁副总经理李鹏解释说，很多人不知道自己乘坐的飞机是租来的
，这很正常。
航空公司租飞机优势是很明显的，可以减少初期投入成本，有更多的选择空
间，乘客则可以享受到更便宜的机票。

从2010年开始到新冠肺炎疫情之前的2019年间，国内机票价格指数上涨速
度要低于同期居民消费价格（CPI）的上涨速度，简单说就是中国人坐飞机
相对更便宜了，旧时王谢堂前燕，早已飞入寻常百姓家。
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东疆融资租赁促进局副局长于朝亮介绍，飞机租赁在行业内是通常做法，世
界航空领域，采取租赁方式有着几十年的历史，并在欧洲的爱尔兰形成了产
业集群。2010年之前，世界上几乎所有的飞机租赁都在那里完成，比如当时
中国民航机队总规模约1900架，约1200架是通过设立在爱尔兰的租赁公司
引进的。

2009
年6月空客
天津总装线交付首架
飞机，天津有了本地组装的飞机，
 同时这些飞机的最终客户很多是国内航空公司，并且不少采用了融资租赁的
模式，最初的时候也是通过设立在爱尔兰的租赁公司完成。

以前是因为国内市场相对较小，各种政策不成熟，没有国内的飞机租赁业，
东疆成立后，为什么咱们不能吃下这块蛋糕，在天津开展飞机租赁业务？

第二问：第一只“螃蟹”是怎么吃到的？

对东疆来说，第一只螃蟹不是从水里捞上来的，而是从天上“飞来的”。

东疆融资租赁促进局局长瞿重光回忆，做第一个吃螃蟹者，需要勇气和对政
策的把握，当时真的挺难的。东疆是国务院批准的租赁业改革创新先行先试
区，必须“蹚”出一条路来，就是因为难，所以才更要做，也更值得做。

回想当时，真的是不知道开过多少次会议，做出过多少个预案，拍了多少次
桌子。就是要一轮轮地和融资租赁公司、航空公司、银监、海关、外管、税
务、市场监
管、司法等部门互相配
合摸索着前进，尝试中学习。
最终由工银租赁以保税租赁方式将两架波音B777-F货机引进并交于南方航空
运营，填补了中国租赁产业在这一领域的空白。

现在东疆的人还都记得，
当时是2009年12月末，冬日的天津机场，一个小黑点在空中出现，由远及
近，由小变大，伴随着发动机的呼啸声，一架飞机缓缓进入人们的视野，触
地、刹车、停稳，飞机安稳地停在跑道上 。

“成了，我们成了！”东疆第一架通过融资租赁模式引进的飞机正式交付！
大家把手掌拍得生疼，和身边的企业、政府监管机构工作人员手紧紧握在一
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起。

东疆这第一单飞机租赁业务是工银租赁完成的，当天在现场的工作人员回忆
。“那一天天气很冷，但大家心
里都很热。
”该项目成功开创了中国保税租赁模式，一举破冰飞机租赁的中国方案，这
一模式也成为其后国内租赁公司引进飞机的主流模式。

第三问：从“1”到“10”和从“10”到“1000”哪个更难？

租赁业与银行业、保险业、信托业、证券业等一起构成了金融行业的主体，
飞机租赁更是被称为“租赁皇冠上的明珠”。

东疆融资租赁局副局长时金凤介绍，从无到有，从小到大，从单项到多项，
从跟随到领跑，东疆综保区，凭借着天时地利人和，将融资租赁这一现代金
融业揽入怀中，交付第一架飞机只是开始，算是筚路蓝缕，后面的路一样需
要披荆斩棘。

有了第一例成功经验，飞机租赁在东疆慢慢地驶入快车道，并创造出一个又
一个全国第一。

2013年3月，中国内地首单以融资租赁方式运营的超大型客机空客A380，
在东疆交付。

2017年9月，东疆以租赁形式引进了第1000架飞机。至此东疆成为全球继爱
尔兰之后拥有飞机资产最多的飞机租赁聚集地。

从2009年12月到2017年9月，东疆完成第一个千架飞机租赁业务用了8年时
间，第二个千架飞机用时不到5年，未来第三个千架飞机，应该会更快地到
来。

即便受到新冠疫情影响，2021年全年东疆新增租赁飞机依旧倔强“上扬”，
超过了170架。

第四问：除了客机，货机和直升机也能租吗？

对中国租赁行业，可以说“无东疆不租赁”，对于东疆来说，则是“万物皆
可租赁”。无论是客机、货机还是直升机，都属于飞机租赁的业务范畴。
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中国通用航空公司董事长、总经理刘昱记得，2019年中国通用航空公司准备
引进4架大型直升机，每架成本在亿元左右，对于企业来说，如果采用购买
的方式，一次4个亿的成本支出有压力，而采用融资租赁方式，就可以将成
本分担到使用年限中。会在短期内释放出资金，让我们更好地优化运行和保
障能力，采购更多更有效的航材，提升我们飞行和维护队伍的能力，更好确
保安全运营。

作为通用航空来说，飞机种类众多，以国内目前的几千架通航飞机来说，型
号就有300多种，因此很多租赁公司不愿意接通航的生意。最终通过东疆管
委会的努力，提供解决方案，与中国航材集团通用航空服务有限公司合作在
东疆完成这笔租赁业务。

中国航材集团通用航空服务有限公司总经理夏贞科当时到了满洲里接机。回
忆当时，通过与东疆管委会的合作，顺利完成了这4架飞机的租赁业务。入
境后，东疆海关通过属地报关口岸验放这种创新，直接就在当地完成了海关
的各种手续，飞机不用飞到天津，而是直接飞往最终的使用地区，节省了时
间和成本。现在这4架直升机，都在我国的森林灭火、灾难救援领域发挥着
不可替代的作用。

第五问：租赁引进外国飞机，那国产飞机怎么办?

飞机租赁既要将外国飞机引进到中国，为国内航空公司提高资金利用率从而
压降成本为乘客
省钱，更要支持国产飞机，助力
中国制造。东疆交付的第2000架飞机就是国产的ARJ21。

作为国产飞机代表，中国商飞营销中心，战略与创新管理部部长兼飞机金融
服务部部长黄祖欢介绍，作为我国统筹干线飞机和支线飞机发展的主要载体
，中国商飞公司研制生产的ARJ21新支线飞机是我国首次按照国际民航规章
自行研制、具有自主知识产权的中短程新型涡扇支线客机，座级78—90座，
航程2225—3700公里，已经在8家航空公司投入航线运营。

在全世界范围内，依靠租赁模式加速飞机的销售，已经是国际通行模式，无
论是最早的波音还是空客等，飞机制造行业整体上都是租赁模式的受益者。
尤其是在市场导入期，特别需要创新性的金融服务支持。

ARJ21飞机，大家都亲切地叫它
“阿娇”。
截至目前，中国商飞公司累计交付70架飞机，其中租赁交付54架，占比约7
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7%，东疆目前租赁交付30架，占租赁交付的约56%。现在随着最新一架AR
J飞机落地东疆，ARJ21成为了东疆机队的第“2000”。

有了东疆在租赁领域的助力，中国商飞公司除了在客机领域发力形成规模化
运作，未来还将积极发展衍生机型，在货机、医疗机、灭火机等领域发力 。

第六问：东疆为世界飞机租赁业和中国航空业带来哪些变化？

如果问过去十年，全球航空租赁业，最明显的变化是什么？以东疆为代表，
中国飞机租赁业迅速发展出乎意料地占据了重要位置是一个绕不开的话题，
这也是全球飞机租赁业发展的一个显著特征。

李鹏认为，东疆的发展用“异军突起”和“风云际会”两个词描述最为合适
。

发轫于东疆的飞机租赁产业
，至少实现了两个服务三个促进，
 即服务国内的航空运输业，服务国内的航空制造业。此外，租赁行业的崛起
，也促进了金融业务发展推动金融改革；促进商业银行经营，给商业银行带
来了新的业务；也促进了“一带一路”倡议的落实。

时金凤介绍， 飞机租赁已经成为我国民航运输企业引进飞机的主要形式。在
全民航系统，
2021年末在册飞机4054架
，租赁比例超60%，
新增加的租赁飞机，绝大多数
是通过东疆交付 
。东疆交付的飞机资产价值超过5000亿元，持续支持中国航空公司降低资金
成本。

第七问：除了飞机，东疆还在租轮船和海工？

“万物皆可租赁”，东疆在飞机租赁领域是全国第一，在船舶和海工产品租
赁领域，同样是公认的第一。
2021年末，东疆累计船舶租赁超过300艘，海工平台租赁及处置超过60座。

于朝亮说，海工产品属于大国重器，比如“中集蓝鲸1号”就价值65亿元级
别。东疆先后完成“海湾钻探者1号”“海洋石油932”“凯旋一号”“中油
海15”“中集蓝鲸1号”等钻井平台业务，开展海工产品租赁业，既拉动了
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国产高端制造业，同时也为租赁公司节约了资金。

毕马威（中国）政府
咨询合伙人喻莺从专业角度分析，
目前，东疆的租赁标的物已覆盖飞机、船舶、海工平台、电力设备、轨道交
通等领域，在东疆平台完成的飞机、船舶、海工平台跨境租赁业务全国占比
高达80%， 先后吸引了国海海工、招商工业、福船集团等行业龙头企业落户
，推出了“保税租赁”“离岸租赁”等多项创新业务模式，形成了业界公认
的“东疆模式”，已经成为中国跨境租赁交易的聚集地。

第八问：自租赁业开展以来，带来了哪些看得见、摸得着的“好处”？

瞿重光表示，首先飞机租赁产业的崛起发展促进我国商业模式、监管制度、
规则与国际接轨，助推我国营商环境的进一步完善升级。其次打造租赁完整
产业链，构建与国际接轨的飞机租赁生力军。培养聚集了一大批服务飞机租
赁的金融、法律、财税、营销、技术等方面专业机构和专业人才；带动民航
大学设立首个航空金融专业，促进近十年学术期刊和研究文章翻一番。

中国飞机租赁业务发展具体有多快？
2009年全球飞机租赁企业排名前50中，中资企业仅有1家，2021年已有15
家，其中8家进入全球20强，这8家都在东疆有业务，而且占比很高。

截至今年5月底，东疆累计注册各类租赁企业和项目公司超过3700家。今年
上半年，东疆融资租赁税收同比去年增长16.3%。

第九问：其他地方也开展租赁产业，为什么租赁公司扎堆来东疆？

各地政策都差不多，那我为什么还要来东疆呢？

李鹏对此深有感触，“关键在于东疆的服务意识”。租赁公司开展新业务的
时候，对于很多政策和措施并不是很了解，这时候东疆管委会的服务就非常
重要。

租赁公司之所以喜欢“扎堆”，是因为大家每遇到难题，第一个想到的都是
东疆。
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时金凤表示，用租赁公司负责人的话说就是，各地的金融政策环境都差不多
，那我为什么还要在东疆呢？
就是因为这东疆能提供别人提供不了的服务，让营商更便利，也可以提供专
业性的指
导，简单说就是既
要“做好保姆更要做好管家和专家”
。
东疆管委会从来不把自己当成管理部门，而都是把企业当成一个合作伙伴，
当成共同发展壮大的朋友。

第十问：“东疆模式”可复制吗？

东疆最核心的优势就是模式创新。

瞿重光介绍，创新是东疆人心心念念的重点，是东疆存在和发展壮大的内在
要求。
十几年来，通过在业务模式、口岸监管、外汇管理、海事登记等方面不断创
新，率先开展保税租赁、出口租赁、联合租赁以及离岸租赁等几十个租赁业
务模式，推动监管方式和交易结构两方面创新，然后将有益经验向全国复制
推广，国内外公认的租赁“东疆模式”已然形成。

从开始到现在，东疆在租赁产业的改革创新，总是试水，踩稳，再迈一步。
几乎都是“首创性”“集成式”的，是跨区域、跨部门、跨领域的协同集成
创新。

去年5月，天津自贸试验区金融工作协调推进小组发布2021年天津自贸区13
个金融创新案例，其中4个提升融资租赁业发展水平案例全部出自东疆；202
1年7月，国务院自由贸易试验区工作部际联席会议办公室印发自贸试验区第
四批18个“最佳实践案例”中，源自东疆的保税租赁海关监管新模式案例成
功入选。

作为租赁业界人士李鹏希望，之前我们是用国外模式、爱尔兰模式解决中国
问题，现在我们是用东疆模式解决中国问题，未来希望用中国模式解决世界
问题。

东疆没有秘密，东疆模式可以复制，但创新和服务永远是东疆领先一步的杀
手锏。
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